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Géologie 
-- La géologie de l'Afrique de l'Ouest est marquée par une structuration caractéristique
en dômes et bassins. Les dômes sont représentés par les roches du socle
métamorphique et igné des principaux domaines crustaux - le craton archéen-
paléoprotérozoïque de l'Afrique de l'Ouest et la ceinture mobile trans-saharienne
panafricaine. La collision entre le craton ouest-africain et le métacraton du Sahara au
cours de l'orogenèse panafricaine a provoqué le plissement, la déformation, et le
métamorphisme de la ceinture pharusienne (Adrar des Ifoghas, Gourma) et de la chaîne
des Dahomeyides/Togo tandis que le socle polycyclique du bouclier Touareg (Hoggar,
Air) et du bouclier Togo-Bénin-Nigeria ont été réactivés et sur-imprimés. 
-- Les intrusions syntectoniques du bouclier nigérian sont connues sous le nom de
granites anciens ; des intrusions plutoniques plus tardives, appelées granites jeunes, se
sont produites sous forme de complexes annulaires dans l'Air (Paléozoïque inférieur), sur
le plateau de Jos (Mésozoïque) et au Cameroun (Tertiaire). Les domaines crustaux du
socle encadrent les bassins mésozoïques et cénozoïques de sédiments localement
inclinés mais pour la plupart non déformés : les bassins sédimentaires intracratoniques
(Taoudeni, Iullemmeden, Volta), les bassins de rift (Bénoué, Tchad, Système du rift
d’Afrique Centrale) et les marges sédimentaires atlantiques. 

Bassins sédimentaires 
-- Les séquences sédimentaires commencent avec les sédiments de plate-forme
généralement plats du Néoprotérozoïque et du Paléozoïque précoce (Inframbrien
tabulaire) des plateaux de Mandingue et de Bandiagara dans le Bassin de Taoudeni. Les
séquences paléozoïques du bassin d'Iullemmeden ont été inclinées par le soulèvement
du massif du Hoggar et affleurent dans le sous-bassin de Tin Seririne. 
-- Le rifting et l'ouverture de l'océan Atlantique durant le Crétacé inférieur ont entraîné
l'affaissement et la formation de la fosse de la Bénoué. Dès lors, les bassins de Taoudeni,
des Iullemmeden et de la Bénoué partagent une histoire sédimentaire commune. Les
dépôts terrestres à grains généralement grossiers du Crétacé inférieur (largement
désignés sous le nom de Continental Intercalaire) ont été remplacés par une séquence
de transgressions marines et l'établissement répété de voies maritimes transsahariennes
au cours du Crétacé supérieur et du Paléocène (Série Hamadien). Depuis l'Éocène
supérieur, le soulèvement et le volcanisme épeirogènes à grande échelle du massif du
Hoggar et le long de la ligne volcanique du Cameroun ont conduit au développement
de la topographie actuelle en dômes et bassins, à la séparation des bassins
sédimentaires et à une nouvelle phase de dépôt terrestre généralement appelée
Continental Terminal. 

Réseau fluvial 
-- L'accentuation des grands bassins intérieurs a entraîné un réaménagement du réseau
hydrographique et le développement récent du fleuve Niger. Les bassins de Taoudeni et
d'Iullemmeden ont été reconnectés par le fossé de Gao ("Détroit soudanaise"). L'érosion
régressive et la capture des cours d'eau du fleuve Niger ont donné naissance aux coudes
caractéristiques du fleuve - le Grand ou Grand Coude à Gao, au Mali, et les deux coudes
nigérians à Jelwa et Jebba. La capture de cours d'eau moderne se produit à la ligne de
partage des eaux entre les sources de la Bénoué, où le Mayo Kebbi est sur le point de
capturer la rivière Logone, un affluent majeur du lac Tchad. 

Quaternaire 
-- Au cours du Quaternaire, les cycles orbitaux ont provoqué des époques de glaciation
globale et une séquence de périodes humides et sèches en Afrique de l'Ouest. Le
reverdissement du Sahara pendant les périodes humides est reflété par les sédiments
alluviaux et lacustres de vastes systèmes fluviaux (Azawagh, Tilemsi) et de grands
paléolacs (Méga-lac Tchad) tandis que la fossilisation du réseau de drainage et
l'expansion de vastes couvertures de sables éoliens indiquent des périodes de
sécheresse et dessiccation prolongées. 

Geology 
-- The geology of West Africa is controlled by a characteristic basin-and-swell structure.
Swells are represented by metamorphic and igneous basement rocks of the major crustal
domains – the Archean-Paleoproterozoic West African craton and the Trans-Saharan
Mobile Zone. The collision of the West African craton and the East Saharan metacraton
during the Pan-African Orogeny provoked the folding, deformation, and metamorphism
of the Pharusian Belt (Adrar des Iforas, Gourma) and the Dahomeyan/Togo Belt while the
polycylic basement complexes of the Tuareg Shield (Hoggar, Air) and the Togo-Benin-
Nigeria Shield were reactivated and overprinted. 
-- Syntectonic plutonic intrusions on the Nigerian Shield are known as Older Granites;
later intrusions, so-called Younger Granites, occurred as ring complexes in the Air (Lower
Palaeozoic), on the Jos Plateau (Mesozoic), and in Cameroun (Tertiary). The basement
domains frame the Mesozoic-Cenozoic basins of locally tilted but mostly undeformed
sediments: the intracratonic sedimentary basins (Taoudeni, Iullemmeden, Volta), the rift
basins (Benue, Chad, Central Africa Rift System), and the Atlantic margin basins. 

Sedimentary Basins 
-- The sedimentary sequences commence with generally flat-lying platform sediments of
the Neoproterozoic and Early Palaeozoic (Inframbrien tabulaire) in the Mandingue and
Bandiagara Plateaus of the Taoudeni Basin. The Palaeozoic sequences of the
Iullemmeden basin (Tin Seririne subbasin) were subsequently tilted by the uplift of the
Hoggar massif. 
-- Rifting and opening of the Atlantic Ocean during the Early Cretaceous, led to the
subsidence and formation of the Benue Trough. Since then, the Taoudeni, the
Iullemmeden, and the Benue basins share a common history as deposition areas.
Generally coarse-grained terrestrial deposition in the Early Cretaceous (widely referred to
as Continental Intercalaire) was superseded by a sequence of marine transgressions and
the repeated establishment of shifting Trans-Saharan Seaways during the Late
Cretaceous and the Palaeocene (Série Hamadien). Since the Late Eocene, large-scale
epeirogenic uplift and volcanism of the Hoggar swell led to the development of the
modern basin-and-swell topography, the separation of the sedimentary basins, and to a
new phase of terrestrial deposition widely referred to as Continental Terminal. 

River network 
-- The accentuation of the large-scale inland basins was accompanied by a
rearrangement of the drainage system and the development of the modern Niger River.
The Taoudeni and the Iullemmeden basins were reconnected through the Gao trough
(“Détroit soudanaise”). Headward erosion and stream capture of the Niger River resulted
in its characteristic river bends – the Great or Large Bend at Gao, Mali, and two minor
Nigerian bends at Jelwa and Jebba. Modern stream capture occurs at the water divide
between the headwaters of the Benue, where the Mayo Kebbi is on the verge of
capturing the Logone River, a major tributary of Lake Chad. 

Quaternary 
-- During the Quaternary, orbital cycles triggered global glaciation episodes and a
sequence of humid and dry periods in Westafrica. The Greening of the Sahara during
humid periods is reflected by the alluvial and lacustrine sediments of extensive river
systems (Azawagh, Tilemsi) and large palaeolakes (Lake Mega Chad) while prolonged dry
periods and desiccation led to the fossilisation of the drainage network and the
expansion of extensive aeolian sand covers.

Disclaimer  
- This map was derived and compiled from disparate sources of information. The participating institutions give no warranty, expressed or implied, to the
quality or accuracy of the information supplied and their fit for a particular use and accept no liability whatsoever. 
The designations employed and the presentation of material on this map do not imply the expression of any opinion whatsoever on the part of any of the
participating institutions concerning the legal status of any country, territory, city, or concerning the delimitation of its frontiers or boundaries. The
boundaries and the designations used on this map do not imply official endorsement or acceptance by the participating institutions. 
This map is released under a Creative Commons Attribution-ShareAlike Licence (CC BY-SA).

Support for Groundwater Management 
in the Niger Basin (AGES) 
- AGES is a joined technical cooperation project between the Niger Basin
Authority (NBA) and the German Federal Institute for Geosciences and Natural
Resources (BGR) financed by the Federal Ministry for Economic Cooperation and
Development (BMZ).

Appui à la gestion des eaux souterraines 
dans le Bassin du Niger (AGES) 
- AGES est un projet de coopération technique conjoint entre l'Autorité du
Bassin du Niger (ABN) et l'Institut fédéral allemand des géosciences et des
ressources naturelles (BGR), financé par le Ministère fédéral de la coopération
économique et du développement (BMZ).
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Carte géologique du Bassin du Niger 
- La Carte géologique du bassin du Niger présente des informations chronostratigraphiques et lithologiques
harmonisées des principales unités géologiques du bassin du Niger et de ses zones adjacentes. Elle différencie la
géologie du substratum rocheux - y compris les zones du socle et de la couverture sédimentaire consolidée - et une
couche de couverture de dépôts éoliens ou alluviaux superficiels et non consolidés. Le jeu de données numériques
accompagnant fournit le cadre spatial et géométrique nécessaire pour l'élaboration d'autres cartes thématiques et
l'évaluation du potentiel hydrogéologique du Bassin du Niger. 

- La carte géologique s'est appuyée sur l'harmonisation géologique réalisée dans le cadre du projet international de
cartographie des Ressources en eaux souterraines dans la région de la CEDEAO. Elle a été complétée pour inclure
l'ensemble du Bassin du Niger. L'harmonisation du tracé géologique s'est accompagnée d'une attribution
hydrogéologique axée sur la pertinence hydrogéologique des unités géologiques, avec un compromis entre la
géométrie cartographiée des unités géologiques et une attribution lithologique, stratigraphique et hydrogéologique
cohérente. Le tableau chronostratigraphique donne un aperçu de la chronologie régional de la stratigraphie des
principaux bassins sédimentaires. 

Geological map of the Niger Basin 
- The Geological map of the Niger Basin presents harmonised chronostratigraphic and lithological information for the

major geological units in the Niger Basin and its adjacent areas. The map differentiates bedrock geology – including

basement areas and the consolidated sedimentary cover – and a cover layer of superficial, unconsolidated aeolian or

alluvial deposits. The accompanying digital dataset provides the spatial and geometric linework for the elaboration of

further thematic maps and for the assessment of the hydrogeological potential of the Niger Basin. 

- Building on the geological harmonisation carried out within the international map project Groundwater Resources in
the ECOWAS region, the geological map was complemented to cover the entire Niger Basin. Harmonisation of

geological linework was accompanied by a hydrogeological attribution that focused on the hydrogeological relevance

of the geological units, with compromise between the mapped geometry of geological units and a consistent

lithological, stratigraphic, and hydrogeological attribution. The chronostratigraphic chart provides a chronological and

regional overview on the stratigraphy of the main sedimentary basins.
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